
La clasificación del equipo de 
Pinar del Río, de manera oficial, 
es casi un hecho en esta 63 

Serie Nacional  de Béisbol.
Los vegueros, con 42 vic-

torias, podrían convertirse 
en esta subserie en el pri-
mer clasificado a cuar-

tos de final, aunque tendrán que volver 
a vencer a un elenco considerado por la 
mayoría como la revelación de la Serie 
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La clasificación  es  casi un hecho
y aún dentro del grupo de aspirantes a 
play offs.

Los indios del Guaso aparecen a solo 
medio juego del octavo puesto al cierre 
de esta información. 

Además de Vegueros, los elencos de 
Las Tunas, Granma, Industriales y Santia-
go de Cuba parecen casi seguros entre 
los ocho mejores al término de la fase 
preliminar; mientras, Ciego de Ávila, a 
pesar de su paso errante en los partidos 

más recientes, también dispone de ven-
taja.

Lo más importante  para los de Urquiola 
es mantener el liderazgo y el puesto se-
guro a la Liga Elite. Los más occidentales 
igualaron la cifra de más cuadrangulares 
en una Serie de 75 partidos, desapare-
ciendo 78 batazos de vuelta completa. 
La próxima subserie será una prueba de 
fuego ante Granma, el martes, en el Ca-
pitán San Luis, desde las dos de la tarde.

Varias tareas ejecutan la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado Pinar del Río y 
Recursos Hidráulicos, en aras de mejorar 
el abasto de agua, tan crítico desde hace 
semanas, sobre todo, en la cabecera pro-
vincial, Minas de Matahambre y Consolación 
del Sur.

En el Anillo 1, de la conductora de 20 pul-
gadas, ya se concluyó la instalación de uno 
de los equipos de rebombeo de 100 litros 
por segundo, y se avanza en el montaje de 
los destinados para el tanque del Acueduc-
to, esenciales para que el agua llegue a las 
zonas altas de la ciudad. Además, quedará 
uno nuevo ubicado en el rebombeo de Herri-
man, que beneficia a quienes residen en la 
carretera de Viñales.

Sobre el montaje de estos equipos, An-
tonio Rodríguez Rodríguez, presidente del 
Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, 
precisó que para el Anillo 1 hay que fabricar 
un panel para instalar un segundo equipo de 
75 litros por segundo, en tanto en el tanque 
están los paneles para los dos equipos que 
se instalan esta semana, y se debe fabricar 
en Sancti Spíritus un tercer panel. Posterior-
mente, se hará un cuarto para esta misma 
posición.

Explicó que será un trabajo progresivo en 
cuanto se disponga de los recursos para no 
correr riesgos de que se eche a perder algu-
no. También, en función de su cuidado, se in-
dicó que la Unión Eléctrica certifique los cir-
cuitos y que Recursos Hidráulicos garantice, 
por su parte, las protecciones necesarias, 
pues Pinar del Río es una de las provincias 
en las que más equipos de bombeo se rom-
pen cada año.

Paralelo a estas acciones, se concluye 
el montaje de una bomba en el campo de 
pozos en la conductora de 36 pulgadas 
y otra en la de 30, lo que permitirá incre-

Continúan las acciones en función del 
abasto de agua

mentar el caudal de agua que llega hasta la 
ciudad. Con ellas deberá entrar más líquido 
al tanque, y también se debe satisfacer las 
demandas de zonas tan perjudicadas como 
la de los edificios del frente del Ipvce Fede-
rico Engels.

En el caso de la conductora de 36, esta se 
verá beneficiada con la ejecución de dos kiló-
metros de conductora en la zona de Tronco-
so, donde se sustituye el tramo que peores 
condiciones presentaba, con lo cual se recu-
peran alrededor de 60 litros que se perdían. 
“Con la conclusión de esta inversión, más el 
montaje del equipo en el campo de pozos y 
la instalación el mes pasado del rebombeo 
de calle Quinta, se espera exista una mejoría 
considerable del servicio a finales de este 
mes en el consejo popular Hermanos Cruz”, 
acotó Rodríguez Rodríguez.

Insistió que al concluir la instalación de las 
bombas debe quedar bien escrita la opera-
ción del sistema y garantizar su seguimiento, 
velar porque no se manipulen indebidamente 
las válvulas y que se cumplan las indicacio-

nes para que el agua llegue a su destino.
Una de las grandes insatisfacciones del 

pueblo de Minas de Matahambre desde 
hace tiempo es el abasto. En función de 
ello está la disposición de montar las cuatro 
bombas del Acueducto de ese municipio e 
impermeabilizar el tanque principal.

El Instituto de Recursos Hidráulicos analiza 
las mejores vías para enfrentar la contingen-
cia energética, de ahí que revise, además, la 
disponibilidad de grupos electrógenos y se 
busquen las alternativas para poner en alta 
algunos de ellos, de manera que se puedan 
emplear allí donde son más necesarios.

En Consolación del Sur, por ejemplo, los 
dos pozos fundamentales y el rebombeo 
no están protegidos por la UNE, y con el 
tiempo de bombeo que tienen hoy no es 
posible ofrecer un servicio de calidad. Ese 
fue uno de los análisis realizados en la vi-
sita reciente del presidente del Instituto al 
municipio.

Recursos Hidráulicos pretende empezar 
la ejecución de dos kilómetros de conduc-
tora hacia La Coloma; después trabajar en 
tres kilómetros para unir el pozo de Villa 1 
y el de Cristino Naranjo, en Consolación del 
Sur, y así garantizar la entrada de agua al 
policlínico, y posteriormente terminar toda la 
conductora de la carretera a La Coloma. A 
ello se suman las acciones de rehabilitación 
de redes en el reparto Celso Maragoto.

Junto a estas labores, se avanza en el 
programa de cambio de matriz energética 
de los equipos de bombeo, y en el cual 
Pinar del Río tiene 66 ya instalados de 77 
previstos. Además, es preciso disminuir el 
gasto de agua de los grandes consumido-
res y realizar una ofensiva contra las ilega-
lidades, fundamentalmente, aquellas que 
tienen lugares en áreas cultivables, y en 
las que se agreden las conductoras para 
regadío.

Dorelys Canivell Canal
Fotos cortesía de la EAAPR

 Lázaro Álvarez, 
un príncipe desde 

el cuadrilátero
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El Pleno del Comité Municipal del Par-
tido en el municipio de Consolación del 
Sur, a propuesta de la Comisión de Cua-
dros del Comité Central del Partido, eligió 
al compañero Pedro Dariel Vitón Rodrí-
guez como su primer secretario.

Pedro Dariel, de 47 años de edad, es 
ingeniero industrial, acumula experiencia 
en dirección, con tránsito por diferentes 
responsabilidades administrativas y polí-
ticas.

En sus 14 años de trabajo como cua-
dro profesional del Partido, entre otras 
tareas, en el municipio de Pinar del Río 
se desempeñó como miembro del Buró, 

Pedro Dariel Vitón 
Rodríguez, nuevo 
Primer Secretario 

del Partido en 
Consolación del 

Sur

para atender la actividad agroalimenta-
ria, entre el 2015 y el 2019, y la políti-
ca ideológica, en el periodo 2019-2022, 
momento en el que fue promovido a fun-
cionario del Comité Provincial del Partido 
en la esfera económica productiva hasta 
la actualidad.

Como parte de su preparación ha cur-
sado estudios en el sistema de escuelas 
del Partido e igualmente ha participado 
en diferentes entrenamientos.

El Pleno estuvo presidido por la com-
pañera Yamilé Ramos Cordero, miembro 
del Comité Central del Partido y primera 
secretaria en la provincia.

Sobre la distribución de la canas-
ta familiar normada (CFN), Yamira 
Acosta Rodríguez, directora de 
Ventas Minoristas de Mercancías 
del Grupo Empresarial de Comer-
cio Pinar del Río, informó que se 
encuentran en fase conclusiva de 
la entrega del chícharo correspon-
diente al mes de mayo e iniciarán 
con la cuarta vuelta de compota.

Con respecto a los productos del 
mes de junio, señaló que actual-
mente trasladan el arroz hacia la 
provincia para comenzar durante 
el fin de semana con la colocación 
del mismo en las bodegas para su 
expendio a la población, y se situa-
rán las siete libras por consumidor.

Igualmente, se entregarán las 10 
onzas de chícharo, el aceite, café 

No hay barrera, cerradura, ni cerrojo que pue-
das imponer a la libertad de mi mente

                                                Virginia Woolf

MUJERES IMPORTANTES QUE cambiaron la his-
toria. Virginia Woolf (1882-1941). En una sociedad do-
minada por los hombres, la brillante escritora criticó la 
falta de igualdad y los obstáculos de las mujeres para 
desarrollarse profesionalmente y ser independientes. 
A través de sus obras, Woolf relató su indignación por 
la discriminación y la posición inferior del género fe-
menino. Fue una adelantada a su tiempo. Pese a que 
ha pasado mucho tiempo desde que se publicó su 
obra, las ideas de esta pionera del movimiento femi-

nista aún perduran y su legado continúa influyendo hoy 
en día en la cultura moderna.  

SABÍAS QUE. George McLaurin fue el primer hom-
bre negro admitido en la Universidad de Oklahoma en 
1948, pero debido a los prejuicios raciales de la épo-
ca, se vio obligado a sentarse en una esquina lejos de 
sus compañeros blancos. No obstante, su nombre per-
manece en la lista de honor como uno de los tres mejo-
res estudiantes de la universidad. "Algunos colegas me 
miraban como si fuera un animal, nadie me daba una 
palabra, los maestros parecían que ni siquiera estaban 
ahí para mí, ni tomaban mis preguntas. Pero me dedi-
qué tanto, que después empezaron a buscarme para 
darles explicaciones y aclarar sus preguntas", refirió en 
una ocasión.

SIETE AVANCES MÉDICOS que nos dieron esperan-
za en 2023: Los científicos han demostrado que cuando 
las células productoras de pigmento, llamadas melano-
citos, se atascan en un estado inmaduro, no consiguen 
desarrollar su color de pelo rubio, castaño, rojo o ne-
gro. Este estado de detención provoca la aparición de 
canas. El pelo nuevo crece a partir de los folículos, que 

se encuentran en la piel, donde también residen los 
melanocitos. Los científicos de la Universidad de Nue-
va York (Estados Unidos) observaron células madre 
melanocitarias individuales migrar arriba y abajo del 
folículo piloso individual de ratones durante dos años 
y descubrieron que las células madre pueden pasar 
de células madre grises inmaduras a células maduras 
coloreadas a medida que suben y bajan durante el 
ciclo vital del pelo. Pero a medida que el pelo enveje-
ce, las células madre melanocitarias se vuelven lentas 
tras múltiples ciclos y quedan atrapadas cerca de la 
base del pelo como melanocitos inmaduros. Al no pro-
ducirse pigmento, el pelo se vuelve gris.

PARA REÍR. ¿Por qué los programadores prefieren 
el frío? Porque les gusta el aire acondicionado… ¿Cuál 
es el animal más antiguo del entorno? La cebra, por-
que está en blanco y negro desde siempre… ¿Cuál 
es el país que siempre está triste? Finlandia, porque 
tiene muchos finales… ¿Por qué los libros no pueden 
jugar al fútbol? Porque siempre pierden la portada… 
¿Cuál es el colmo de un pintor? Que su esposa se 
llame Brocha.

Informan sobre entrega de 
la canasta para junio

y azúcar, especificó que están su-
jetos al balance nacional y se dis-
tribuirán de acuerdo con la disponi-
bilidad que exista.

En sustitución de la carne de res 
para niños se dispensará una libra 
de pollo, también se realizan las 
entregas de productos de aseo, 
cuya distribución es bimensual, se 
inició en mayo y concluirá duran-
te junio, paralelamente recuperan 
el atraso pendiente con la pasta 
dental.

La leche de la primera decena de 
junio para los infantes, incluidos 
los que padecen de enfermedades 
crónicas, está en las bodegas. 

 

Yolanda Molina Pérez

Desde el pasado lunes y hasta el día 
15  de este mes se celebra en Pinar la 
jornada por el Día del Trabajador Jurí-
dico, ocasión propicia para reconocer 
en cada organismo a todos los trabaja-
dores con resultados destacados en su 
actividad.

Un panel sobre Responsabilidad am-

Jornada de 
homenaje a
 jurídicos 
pinareños

biental por el Día Mundial del Medio Am-
biente, con especialistas en la materia; 
actividades recreativas en la sede so-
cial de la Unión Nacional  de Jurista de 
Cuba  (UNJC) –extensiva también para 
los estudiantes de la carrera de Dere-
cho–, figuran entre las acciones que ya 
se realizan. 

Hoy, a las dos de la tarde, en la sede 
social de la UNJC, tiene lugar el encuen-
tro provincial sobre Inteligencia Artificial 
y Mundo Jurídico, así como una feria 
tecnológica;  mientras, el próximo vier-
nes sesionará –a igual hora– un taller 
sobre los nuevos actores económicos y 
el auge del Derecho Mercantil. 

Dos días antes, a las 10 de la maña-
na, en el teatro José Jacinto Milanés, 
tendrá lugar el acto provincial  por el  

aniversario 47 de la UNJC y la gala po-
lítico cultural.

El Día del Trabajador Jurídico se cele-
bra, cada año el ocho de junio, en ho-
menaje a Ignacio Agramonte, quien ese 
día, en  1865,  discutió su tesis para 
graduarse como licenciado en Derecho 
Civil y Canónigo, en la Universidad de 
La Habana.

Los juristas, a lo largo de los años, 
han tenido un papel preponderante en 
el fortalecimiento de la institucionalidad 
en el país, con especial énfasis en los 
últimos años que vienen trabajando en 
un amplio cronograma legislativo con 
vistas a atemperar el Derecho a la Cuba 
actual.

Daima Cardoso Valdés



OPINIÓN 3Viernes -  7 de junio de 2024

Por: India Alejandra González Molina

Por: Ariel Torres Amador

Cada 15 o 21 días entro en una fuerte 
crisis de: no entiendo. Se me reúnen en 
la cabeza, como si fuera un consejo de 
dirección, de esos que empiezan tem-
prano y terminan tarde, las dudas, las 
incógnitas a las que no les encuentro una 
respuesta.

Comienzo en un proceso e intento de 
análisis que parece bucle, aunque por 
momentos tiene bastante de laberinto, 
en el que me tropiezo con los mismos 
pensamientos, y acudo a la psicología 
social, la familiar, la metodología de la 
investigación, la filosofía, pero igual no 
logro formular lo que creo buscar. 

En ese momento, las exteriorizo en el 
intento de encontrar respuestas o com-
pañeros, que al igual que yo, tampoco 
entiendan, apelando a la inteligencia co-
lectiva, así tal vez lleguemos, no a una 
solución, pero sí a argumentos que den 
calma, incluso, devuelvan un poco de fe. 

Momento este en el que una persona, 
que me es cercana y a quien considero 
muy inteligente, me recuerda que: “Eso 
te pasa porque tu salario no es para en-
tender, el mío tampoco, y ya lo asumí”, 
pero pese a esa sentencia, a veces los 
papeles se invierten y me toca a mí recor-
dárselo. Situación que me lleva irrevoca-
blemente a un deja vú. 

En mi infancia, si bien es cierto que no 

Poder entender

fui una niña indisciplinada ni mal estudian-
te, cuando estaba convencida de algo, lo 
hacía, sin pedir permiso, lo que me ponía 
en la posición, cuando salía mal de: “es 
que pensé…”, a lo que irrevocablemen-
te el adulto de turno respondía: “Tú no 
estás aquí para pensar”, y acompañaban 
esa sentencia con una mirada de supe-
rioridad o falsa condescendencia, cosa 
que molesta a todo niño. Lo bonito de la 
infancia, es que uno suele creer que tiene 
la razón de los grandes y la inmunidad de 
los abuelos.

Entonces, me asaltaba la duda: ¿y para 
qué estoy?, pues mi mamá siempre me 
decía que el habla es la expresión ma-
terial del pensamiento, y que lo primero 
que había que hacer siempre era pensar. 

Pero bueno, uno crece y va entendien-

do, que efectivamente, hay quienes pa-
recieran que nunca se les ha cruzado un 
pensamiento o idea lógica, realidad que 
los de su alrededor notan, mientras ellos 
se mantienen ajenos a sí mismos.

Más, pensar es un derecho, y no im-
porta la manera en la que se haga, es 
deber respetar las distintas formas de 
hacerlo, y tener tal capacidad, nos hace 
mejores, es un ejercicio de educación 
que propicia el crecimiento personal. 
No tenemos que estar totalmente de 
acuerdo con otro punto de vista, pero sí 
debemos ser tolerantes en las medidas 
adecuadas.    

Ahora que soy universitaria y trabajo en-
señando a otros, poseo la total certeza 
de que el entender es un proceso dialéc-
tico, que está en constante construcción 

y precisa tener conocimientos; dominar 
una serie de elementos; dar con fuentes 
confiables, creíbles, cosas que parecen 
básicas, y en estos tiempos, escasean. 

Estamos en la era de los autoproclama-
dos dueños de la verdad, como si fuera 
absoluta y admitiera amos. No obstante, 
en un análisis profundo, también es preci-
so comprender que  se hace difícil creer 
en un contexto que, cuando menos, es 
contradictorio, que juega con señales de 
humo, repite errores en las escenas que 
se venden.

Pareciera muchas veces una obra de 
teatro mal montada, con personajes a los 
que les falta la dramaturgia, la esencia de 
lo que deben representar, y repiten cual 
robots un guion. 

Es preciso trabajar en la coherencia, en 
el ejemplo que se da a esos de los que 
se espera una respuesta, en las actitu-
des de poder, pues la imposición nunca 
es el método efectivo con el que llegar, 
convencer, sumar, invitar a que el resto 
piense y lo haga bien. 

Las matemáticas entonces se hacen 
claras: si pedimos comprensión, debe-
mos dar conocimiento, respetar la inteli-
gencia de cada parte implicada y mante-
ner a toda costa la transparencia, quizás 
así se multipliquen las ganas, se salve la 
esperanza. 

No todo 
lo que 

brilla es 
oro

No siempre las cosas salen como espe-
ramos.  La verdad… resultan en formas 
muy diferentes a lo imaginado o, simple-
mente, se tiene planeado para el futuro 
de nuestras vidas. 

Ya me dirán ustedes a quién no le gus-
taría entonces tener en su haber una bola 
de cristal para atinarle a cada decisión, 
para seguir o no los consejos de mami 
y papi, o para afianzar estudios que a la 
larga nos hicieran tener una vida próspe-
ra y plena. 

Y a esto último quisiera dedicar las lí-
neas de esta semana, pues cada uno de 
nosotros, usted querido lector, sus ami-
gos, vecinos, conocidos, y hasta el pro-
pio escriba, preferimos consagrar varios 
años de nuestras vidas a estudios que 
nos hicieran sentir cultos y plenos en el 
futuro, en vez de decantarnos por la in-
seguridad, el invento o la fútil búsqueda 
diaria. 

En su momento, como nuestros pa-
dres, estábamos seguros de que al gra-
duarnos, y con el comienzo de una nueva 
etapa, seríamos capaces de solventar y 
allanar todas las necesidades e inquietu-
des familiares. Noción que nos sería im-
posible si declináramos o dejáramos de 
luchar por la obtención de un tan “valio-
so” título universitario. 

Sin embargo, hoy la triste realidad es 
que vive mejor quien inventa y suple va-
cantes en lujosos lugares, que quien lar-
gó sus pestañas tras libros y noches en 
vela. 

Pensamiento este de obviar estudios, 
que a mi juicio y el de muchísimos otros, 
ha ganado terreno, y en la actualidad se 
ha afianzado en la atropellada Cuba ac-
tual entre padres jóvenes y sus descen-
dientes. 

Esto también ha traído consigo que la 
tendencia sea precisamente hacia la des-
profesionalización. A que cada día más 
de esos jóvenes prefieran ganarse la vida 
de forma fácil, como explotados de un 

último eslabón, mano de obra reciclable 
para mypimeros, y sin estudios, salvo un 
bachillerato, en el mejor de los casos. 

Dos cosas me han chocado esta sema-
na con este asunto del profesionalismo y 
el espejismo “real y maravilloso” de una 
vida fácil. 

Una de ellas fue una colega que des-
potricaba en Facebook que acudir actual-
mente a la universidad y lidiar con estu-
dios, exámenes, desvelos y sacrificios no 
tenía sentido, pues piscineros, jardineros, 
personal de mantenimiento y serenos ga-
naban mejor dinero. 

Lo otro es que este lunes, en un es-
tablecimiento privado, reconocía a dos 
excelentes profesionales de la Salud que 
dejaron sus carreras para fungir como 
camareras. Sin palabras. 

Puedo comprender quizás la ironía de 
mi amiga, pero es una realidad que hoy 
lo brillante atrae demasiado y opaca las 
ganas de desempolvar libros. 

Mi esposa y yo no tenemos hijos, pero 
de tenerlos, seguro pensaría como mis 
padres y sus padres antes que ellos. Mis 
hijos tendrían que llegar a casa con un 
título. No aceptaría “la búsqueda” por 
respuestas. Jamás admitiríamos la igno-
rancia por profesión. 

Y no lo digo por aquello de convencio-
nalismos sociales de antaño, ni siquiera 
por el orgullo de una graduación, sino 
por los conocimientos en sí. Me remiti-
ría entonces a una frase de nuestro Fidel 
Castro cuando dijera que “A lo largo de 
la historia, la ignorancia ha sido el aliado 
imprescindible e inseparable de los explo-
tadores y opresores”. 

Creo que lo anterior ilustra bien algo 
que al parecer se ha ido olvidando. Los 
conocimientos no ocupan espacio, en 
cambio, expanden la mente; y una carre-
ra no es solo el título propiamente dicho 
enganchado en la pared. 

Una carrera y sus estudios universita-
rios son más que una elección de vida, 

de sacrificio. Son un puente hacia el co-
nocimiento, hacia el futuro. Sé que en la 
economía cubana actual la realidad es 
dura. Pero soy de los que prefieren darle 
utilidad a mi cerebro, para cuando llegue 
el día de limpiar piscinas, hacerlo desde 
el conocimiento y mejor que quienes op-
taron por la pereza.
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El noble acto de servir
 *En la Cuba de hoy, el notario es una figura clave. Más allá de dar fe pública y autorizar trámites 
brinda asesoramiento, orientación y explicación ante la duda y el desconocimiento. En ocasión del Día 
del Jurista este ocho de junio, Guerrillero se acerca a tan importante labor

Por Dainarys Campos Montesino
Foto de Jaliosky Ajete Rabeiro

Con solo 34 años, Maridel Guanche Delgado se desempeña como jefa del Departamento de Registros 
Civiles y Notarías en la Dirección Provincial de Justicia

Cuando se habla de Dere-
cho, quizás sea un abogado, 
un fiscal o un juez la imagen 
con la que más nos familia-
rizamos. Sin embargo, son 
muchas más las veces que 
necesitamos del ejercicio de 
un notario para llevar a buen 
término cualquier trámite o 
efecto legal y que este sea 
válido y veraz.

Maridel Guanche Delgado 
siempre supo que sería juris-
ta, de hecho, fue esa la única 
opción en su boleta para in-
gresar a la universidad.

“Me requirieron bastante 
por ello, pero no tenía pen-
sado otra cosa. Incluso, dije 
que si no me llegaba por esa 
vía me pondría a trabajar y lo 
intentaría por otra modalidad 
de estudio”.

En 2013 se graduó de De-
recho en el curso diurno de 
la Universidad de Pinar del 
Río Hermanos Saíz Montes de 
Oca, ya en 2017 empezaba a 
ejercer como notario, y hoy, 
con solo 34 años, es la jefa 
del Departamento de Regis-
tros Civiles y Notarías en la Di-
rección Provincial de Justicia.

“Cuando uno estudia la 
carrera, no tiene realmente 
conocimiento de la trascen-
dencia de todo el ámbito de 
actuación que poseen los ju-
ristas en su desempeño, y a 
veces nos encasillamos en 
los perfiles profesionales que 
sentimos más cercanos.

“Pero al graduarme supe 
que no quería ni fiscalía ni 
tribunales ni bufete. Preferí la 
opción de Justicia, me acom-
pañó el escalafón y logré la 
ubicación sin problema.

“La notaría es apasionante, 
sobre todo porque tiene un 
campo de acción bien amplio 
en el Derecho Civil, de Fami-
lia, y es que está directamen-
te relacionado con la perso-
na. Eso es lo que realmente 
me llamaba la atención”.

PONERSE EN LA PIEL 
DEL OTRO

Maridel insiste en que el 

notario no es solo el servidor 
público facultado para dar fe 
y autorizar actos jurídicos, 
sino que lleva intrínseca una 
función asesora y de acompa-
ñamiento durante todo el pro-
ceso. Por ello, es fundamental 
tratar al usuario con respeto, 
con educación y amabilidad.

“Muchas veces somos el 
eslabón final de la cadena, y 
cuando la persona acude a 
ti ya viene agobiada por tan-
tos trámites, que además de 
ser desgastantes, dependen 
de otras instituciones que no 
siempre tienen el control de 
manera adecuada, por lo que 
en ocasiones hay que virar un 
documento para atrás porque 
tiene algún error.

“La ley es general, pero no 
abarca todos los supuestos, y 
a veces, la gente quiere que 
resolvamos cosas que la ley 
no permite efectuar. Por lo 
general, la solución está en 
nuestras manos, cuando no 
es así explicamos de la me-
jor manera, por eso siempre 
insistimos en que hay que 
tratar con respeto a todos, 
sea más joven o mayor, pero 
sobre todo, ponerse en la piel 
del otro, cuando logramos 
esa empatía, el vínculo fluye 
mejor”.

A partir de la aprobación de 
los Lineamientos de la Política 
Económica y Social del Parti-
do y la Revolución en 2011, 
cuando se eliminaron una se-
rie de prohibiciones, en lo fun-
damental relacionadas con la 
compraventa de viviendas, el 
trabajo del notario se intensi-
ficó. En los tiempos actuales 
su actuar es clave en muchos 
aspectos, principalmente, en 
lo referente a la migración.

“La modificación de las nor-
mas para la transmisión de 
las viviendas, que hasta ese 
momento estaban muy limi-
tadas, hizo que los notarios 
intervinieran en contratos 
bastante comunes en la po-
blación. Ahora con los trámi-
tes migratorios, el trabajo es 
aún mayor. 

“En estos momentos, los 
poderes especiales y las au-
torizaciones para la obtención 
de pasaporte superan todos 
los demás trámites. También, 
con el Código de las Familias, 
muchas instituciones modifi-
caron el ordenamiento desde 
el punto de vista jurídico, y las 
personas vienen con dudas, 
pues hay cosas que antes no 
se podían hacer y ahora sí. 
Entonces podemos dar un ba-
gaje general a la población”.

¿Cómo se prepara un ju-
rista?

“La preparación del juris-
ta es como la del médico o 
como la de otros profesiona-
les que deben mantenerse 
actualizados de todas las te-
máticas que trabajan. A veces 
las normas tienen una eficacia 
larga en el tiempo, pero hay 
que estudiar constantemente, 
pues no son solo las modifi-
caciones legislativas, sino los 
retos que asumimos cada día.

“Las normas son generales 
y tenemos que atemperarlas 
a las circunstancias, porque a 
veces hay lagunas, contradic-
ciones. Al final, es el jurista 
quien tiene que resolver en la 
práctica esa carencia o con-
tradicción”.

¿A qué hora terminas de 
trabajar?

“Depende, porque no es 
solo el ejercicio de la activi-
dad como notario, es también 
la atención a la población con 
inconformidades y las cir-
cunstancias asociadas a los 
registros civiles y notarías, 
que son los servicios que se 
subordinan al departamento. 

“Hay informaciones que en-
tregar, y también depende-
mos de un sistema que a ve-
ces pierde la conexión, y nos 

golpea mucho la situación 
energética. Pero en sentido 
general, es una labor gratifi-
cante, esencialmente, cuando 
logramos que las personas 
se vayan contentas porque 
terminan su trámite o logran 
su objetivo, o que al menos 
entiendan lo que deben hacer. 
Por eso, en ocasiones, basta 
con que nos guste lo que ha-
cemos”.

Al igual que muchas mujeres 
cubanas, Maridel tiene que 
multiplicarse para llevar, a la 
par del trabajo, las tareas del 
hogar, sobre todo, el rol de 
madre de dos pequeños.

“Es difícil llegar a tiempo a 
los lugares, son dos niños, 
dos caracteres distintos, dos 
mundos. Muchas veces los 
traigo conmigo al trabajo, 
pero el apoyo de la familia es 
primordial para que podamos 
ejercer y asumir los retos pro-
fesionales”.

Reconoce esta joven cuánto 
ha crecido desde que comen-
zó su camino laboral en la Di-
rección Provincial de Justicia, 
así como también agradece el 
quehacer en equipo y el apo-
yo que reciben los más no-
veles de quienes llevan más 
años en la profesión.

“Aquí hay profesionales de 
una valía muy grande. Tra-
bajamos todos en equipo y 
siempre recibimos asesora-
miento de cualquier departa-
mento que necesitemos. 

“Sí considero que debería 
visualizarse un poco más el 
trabajo del notario, no por 
una cuestión de reconoci-
miento, sino para que las per-
sonas sepan los servicios que 
brindamos. A veces hay quien 
busca un abogado, simple-
mente porque desconoce que 

es el notario quien autoriza 
testamentos, poderes, adjudi-
caciones de herencia, autori-
zaciones de pasaporte…”.

¿Si no hubieras estudia-
do Derecho, qué hubieras 
elegido?

“Derecho. Realmente me 
gusta más ahora que cuan-
do lo estudié. Si consigues 
en el ámbito profesional ha-
cer lo que te gusta, incluso 
cuando el salario no es el 
más atractivo, es muy gra-
tificante. En la actualidad es 
muy bueno poder decir que 
uno trabaja en lo que real-
mente ama”.

Y eso lo lleva siempre con-
sigo: “Incluso, si estoy en un 
lugar donde se habla algo 
de Derecho, no puedo evitar 
‘meter la cuchareta’, claro, de 
manera muy discreta o sutil. 

“Hay una realidad, todos 
los cubanos somos médicos 
y abogados, en ocasiones 
escuchas criterios negativos 
sobre el trabajo de algún co-
lega o de algún servicio, pero 
otras simplemente puedes 
ayudar o aclarar una duda, la 
gente siempre lo agradece”.

¿Qué no le debe faltar a 
un notario?

“Somos servidores públicos 
y a ello nos debemos. Por 
eso, no nos puede faltar la se-
riedad, la responsabilidad, el 
compromiso, la dedicación y 
la modestia para asumir cuan-
do nos equivocamos o nece-
sitamos revisar la norma para 
no dar respuestas a la ligera. 
Por tal razón, es importante 
laborar en equipo y nutrirse 
de las experiencias de otros, 
porque es eso lo que nos da 
herramientas para seguir. 
Siempre debemos pensar que 
podemos hacerlo mejor”.

Dirección Provincial
de Justicia de
Pinar del Río

MINJUS-CUBA
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Hay quien dice que la vida no 
es sino un manojo de azares y 
voluntades, y que cada cual los 
maneja lo mejor que pueda. Hay 
quienes en sus cartas tienen 
las del triunfo, mas prefieren no 
arriesgar, y apuestan seguro por 
un final que se esperará tranqui-
lo.

En cambio, hay hombres que 
prefieren la aventura de un via-
je bien vivido y se aferran a su 
destino, a sus sueños, dejando 
la suerte a otros. Este es el caso 
de Israel Bruguera García, quien, 
a sus 74 años, trabaja solo la 
tierra con un afán que muchos 
envidiarían.

Si bien una historia interesante 
para contar de Israel sería que 
es hoy el primer pinareño que 
pasa por una mesa de operacio-
nes para recibir un esfínter uri-
nario artificial, aún más lo es la 
voluntad con que asume la vida 
diaria.

CASI TRES AÑOS A LA 
ESPERA…
Según cuenta el propio Israel, 

toda su vida la dedicó al CAN. 
Allí se realizó como hombre y 
fue trabajador ejemplar. Sin em-
bargo, por herencia familiar de 
su padre, siempre mantuvo un 
pedacito de tierra bien cerca 
para labrarla con sus manos.

“Con la llegada del retiro tuve 
tiempo para la vega, que en rea-
lidad es mi verdadera pasión, 
pues nací y me crie en este cam-
po, y la verdad es que siempre 
estuve muy apegado al surco. 

“Desde niño me cautivó este 
mundo de la labranza, de sem-
brar y cosechar la tierra con mis 
propias manos, y que mi familia 
pudiera comer de los callos de 
mis manos”.

Lo cual es cierto, pues en 
poco menos de 14 hectáreas, 
Israel cultiva frijoles, malangas, 
boniatos, arroz, yuca, calabaza, 
maíz y otros. La verdad es que 
no existe ni un palmo sin sem-
brar, pues él se encarga de que 
ese espacio rinda al máximo.

“Ahora la vega está un poco 
descuidada, ya que me enfer-
mé y estuve un largo periodo 
de tiempo con padecimientos 

-¿Y a qué hora regresa?, preguntó la muerte.
-¡Quién lo sabe! Depende de los quehaceres. 

Por el campo anda, trabajando.
Francisca y la Muerte

Por Ariel Torres Amador
Fotos cortesía de Isael Bruguera

e impedimentos, tanto de salud 
como por indicaciones médicas, 
que me impedían venir a traba-
jar. 

“Mi propia familia no quería 
que en esas condiciones viniera. 
Pero la voluntad y el espíritu eran 
más fuerte que yo, y eso ellos 
no lo comprendían. Sin este pe-
dazo de tierra no era nada”.

Y no era para menos, pues Is-
rael se sometió a dos procede-
res en una primera intervención 
quirúrgica en la provincia, en 
la cual le extrajeron un cálculo 
enorme de la vejiga y le removie-
ron completamente su próstata.

Tras la recuperación de di-
chos procedimientos, quedó 
con incontinencia urinaria que le 
impedía controlar su esfínter, y 
no sabía a ciencia cierta cuando 
debía orinar y cuando no.

“Tenía que estar todo el tiem-
po con un catéter y una sonda 
permanente. Situación esta que 
era demasiado incómoda, por-
que muchas veces la sonda se 
tupía o se salía, y cuando me 
percataba, estaba ensopado de 
orine.

“Incluso, en ese tiempo le dije 
a mi hijo Isael que yo necesitaba 
ver la tierra, trabajarla, porque 
ya me faltaba el aire. De a poco 
me fue llevando un rato todos 
los días para hacer piernas, 
como decimos nosotros, y así 
logré nuevamente comenzar a 
arar, sí señor, con catéter y todo 
amarrado a la cintura”.

Así permaneció Israel cerca 
de dos años y medio, con los 
impedimentos propios que le 
generaba el portar una sonda de 
forma permanente, las dificulta-
des de trabajar el campo con tal 
padecimiento y las constantes 
peticiones de su familia de que 
este permaneciera quieto en el 
hogar.

No obstante, prefirió y sopor-
tó los riesgos, los dolores, y las 
incomodidades, solo para estar 
cerca del rocío de la mañana en 
sus cortes de maíz. No había 
cosa que le complaciera más.

“No te voy a mentir, fue suma-
mente difícil. A veces, incluso, 
olvidaba que tenía problemas de 

salud y mi familia se preocupaba 
y me regañaba por eso. Pero no 
hay nada que eleve más el alma 
que bien temprano en la mañana 
oler la tierra”.

“¿CUÁNDO NOS VAMOS?”
De acuerdo con su hijo Isael, 

al poco tiempo de realizarse la 
prostatectomía radical y extraer-
le el cálculo, los remitieron para 
la capital, para el “Hermanos 
Ameijeiras”.

“Allá llegamos un día y quien 
nos atendió fue el jefe de la sala 
de Urología, nos dijo que caía-
mos en el día de suerte, pues la 
doctora Isis Emérita Pedro Silva 
era quien atendía casos como el 
de mi papá.

“Ese mismo día, tenía consul-
ta, y esperamos a que termina-
ra. Nos presentamos y conver-
samos con ella. Realmente nos 
sentimos como en familia, la 
doctora nos ofreció una aten-
ción de primera.

“Enseguida quiso ver las ra-
diografías y los análisis, y tras 
varios interrogatorios de rutina y 
preguntas de corte clínico, nos 
indicó que lo que solucionaría el 
problema sería un esfínter urina-
rio artificial. De eso hace alrede-
dor de dos años y medio”.

Ese tiempo tuvo que esperar 
Israel para recibir el dispositivo, 
pues el país debería importarlo 
de Europa. Además, coincidió 
también la espera con los me-
ses en los que la Covid-19 hacía 
estragos en todas las provincias 
de la Isla.

Pero según Isael, nunca per-
dieron el vínculo con la doctora.

“Cada 15 días o de forma 
mensual yo iba personalmente y 
tocaba la puerta de ella. Ya has-
ta las enfermeras y demás per-
sonal que coordinan las consul-
tas y los pacientes me conocían. 

“Siempre le decía, ‘doctora, 
recuerde que soy el muchacho 
de Pinar del Río del casito del 
padre para el esfínter artificial’, 
y ella me respondía con mucho 
amor, ‘no te preocupes, pero 
hay que esperar un poco”’.

Fue la propia doctora Isis Emé-
rita Pedro Silva, quien hiciera 
entonces la llamada telefónica a 
Isael, para anunciarle que de for-
ma urgente debían personarse 
en el “Ameijeiras”, pues la ope-
ración iba a proceder.

“Recuerdo que papi estaba en 
la azotea descansando la tarde, 
me le acerqué y le pregunté si 
todavía quería operarse. La res-
puesta fue: ‘Como el primero. 
¿Cuándo nos vamos?’. Eso me 
puso muy feliz”, comentó el hijo.

Su padre, en cambio, estaba 
dispuesto a todo con tal de po-
der volver a su rutina de siem-
pre.

“Por supuesto que estaba de-
cidido a operarme. El riesgo no 
me parecía grande comparado 
con la felicidad de poder tener 
una vida normal nuevamente. Y 
era más que evidente, no iba a 
sentarme a esperar la muerte. 
Eso no tiene discusión. A mí, si 
quiere agarrarme, que vaya al 
campo a buscarme, y que me 
sorprenda haciendo lo que me 

gusta”.
Pero todo no fue llegar y ope-

rarse. A Israel, tras una serie 
de análisis preoperatorios 
de rutina, le diagnostica-
ron que su vejiga estaba 
atrofiada por todo el 
tiempo que se mantuvo 
con sondas. Solo alma-
cenaba cerca de 20 mililitros 
de agua al hacerle las prue-
bas.

La especialista comenzó 
a trabajar con él y a hacer-
le llenados y estiramientos 
de vejiga de forma artifi-
cial, inyectándole grandes 
cantidades de agua. El pro-
cedimiento era doloroso, recuer-
da Israel, pero en el fondo sabía 
que era para bien.

“La herida de la operación 
del esfínter fue grande. Estu-
ve cerca de un mes para que 
sanara. Mi hijo era mi enferme-
ro. Pero estoy contento. Ahora 
tengo tres testículos en vez de 
dos. 

“Esto es una comodidad. Real-
mente no sabía sus beneficios 
hasta que me lo activaron. Tú 
mismo lo manipulas y comien-
zas a orinar, y cuando terminas, 
el mismo dispositivo tranca el 
conducto. Ya entre tantas cosas 
puedo dormir tranquilo, pues 
con las molestias de la sonda, 
hacía años que no conciliaba el 
sueño”.

En cambio, su familia aseguró 
que tras esa segunda operación 
fue mucho más difícil mantener-
lo en cama todavía.

“Papi quería hacer muchos 
disparates, desde echarle 
comida a los cochinos hasta 
guataquear los boniatos. Tuve 
que plantarle cara y decirle que 
nosotros habíamos luchado mu-
cho, haciendo sacrificios para 
que la operación se diera y su 
vida mejorara. 

“Recuerdo que le dije: ‘Tú deci-
des si ahora que estamos en la 
recta final quieres echarlo todo 
por la borda, todo lo que hemos 
logrado, o esperas un poco más 
y te portas bien’. Él entendió el 
mensaje”.

EL ESFÍNTER, LA OPERA-
CIÓN, LOS DOCTORES

Para que se conozca un poco 
más, los esfínteres en el siste-
ma urinario son músculos que 

le permiten al cuerpo contener 
la orina. Un esfínter artificial in-
flable es un dispositivo médico 
que impide que la orina se esca-
pe. Se utiliza cuando con el que 
nacemos ya no trabaja bien o 
existe alguna patología o pade-
cimiento que provoca un malfun-
cionamiento. 

El esfínter urinario artificial 
consta de tres partes, un man-
guito de presión, un globo re-
gulador de presión y la propia 
bomba que se localiza entre el 
saco escrotal.

Para tratar la incontinencia 
urinaria, se coloca el manguito 
de presión alrededor del cuello 
de la vejiga. Cuando se infla el 
manguito, la uretra queda bien 
cerrada. El globo encargado de 
regular la presión se coloca por 
debajo de los tejidos de la región 
inferior del abdomen y luego se 
llena con líquido. De vez en cuan-
do, se utiliza una solución a base 
de yodo para que el globo sea 
más visible al momento de rea-
lizar procedimientos que utilizan 
rayos X.

En el caso de los hombres, 
como Israel, el mecanismo de 
la bomba de control se coloca 
en el escroto. Para utilizar el es-
fínter, el paciente ejerce presión 
apretando la bomba de manera 
que el fluido sea desviado del 
manguito de presión de la uretra 
hacia el globo, lo que permite 
que el esfínter se relaje y el pa-
ciente pueda orinar. El manguito 
de presión vuelve a inflarse por 
sí solo en un lapso de hasta dos 
minutos.

Para que se tenga una idea, 
el procedimiento en algunos paí-
ses de Europa, cuesta alrededor 
de los 18 000 euros, en cambio, 
en Cuba, es gratuito.

Ante una última pregunta indis-
pensable… Israel mencionó que 
nadie es capaz de imaginar de 
qué son capaces los médicos 
cubanos, aun en medio de tan-
tas necesidades, carencias y 
bloqueo estadounidense.

“Nuestros médicos son emi-
nencias, con escasos recursos 
hacen maravillas. Yo realmente 
estoy muy contento con los pro-
cederes y los cuidados del equi-
po médico que me atendió. Real-
mente no hay sentir o moneda 
que pague esta operación y la 
calidad de vida que ahora tengo.

“Fui el primer pinareño ope-
rado que recibió este dispositi-
vo. Verás de ahora en adelante 
cómo la gente se va a interesar 
por esto”.

En las manos de su hijo Isael, 
la piedra que le extrajeron de la 
vejiga a su padre en la primera 
operación

Ilustración del esfínter urinario 
artificial implantado

 Israel y su hijo mientras descansaban tras una reciente cosecha 
de calabazas

La vida fue mi elección
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

El museo municipal de San Luis añade a 
su denominación el nombre de Julio César 
Valdés Solanes, director fundador de esa 
institución, el 31 de mayo de 1982, y figura 
imprescindible en la conservación y defen-

Dan a conocer extensión del nombre del museo de San Luis
*La actual denominación rinde homenaje a uno de los maestros de la museología en Vueltabajo

sa del patrimonio cultural en Pinar del Río.
A solicitud de las autoridades del terri-

torio, la extensión del nombre del museo 
fue aprobada por el Consejo Nacional de 
Patrimonio y dada a conocer en acto públi-

co, en el que fue develado el nuevo cartel 
identificativo del inmueble e inaugurada una 
muestra especial dedicada a la personali-
dad homenajeada, quien partió físicamente 
hace apenas un año. 

Durante la ceremonia efectuada trascen-
dió que Valdés Solanes, conocido cariñosa-
mente como Chiquitico, ocupó varias res-
ponsabilidades en el movimiento cultural 
pinareño, entre ellas, destaca su mandato 
como director provincial de Patrimonio a 
inicios de la década de 1980, periodo en el 
que asumió la creación de los museos mu-
nicipales como cumplimiento de la Ley 23. 

Pablo Joaquín Padrón Ruiz, historiador 
de San Luis, resaltó, además, que bajo la 
dirección de “Chiquitico”, el museo de ese 
territorio amplió sus colecciones y el banco 
de información científica y documental, y 
que una vez jubilado, continuó asesorando 
el trabajo de la institución.

“La historia del patrimonio vueltabajero 
no se podrá escribir sin tener presente sus 
resultados, legado e impronta, por lo que 
es un deber de todos los trabajadores y au-
toridades del sector divulgar su obra y te-
nerlo como un referente a seguir”, afirmó.

A partir del testimonio de sus familiares, 
compañeros de trabajo y diversas persona-
lidades de la Cultura, fue evocada también 
la alta sensibilidad artística, la vocación 
martiana y el profundo sentido de la ética 
que caracterizó la vida de Julio César Val-

dés Solanes.
“Era una persona muy modesta, pri-

meramente, creería que no se merecía 
tal homenaje, pero además, estaría muy 
contento, porque le gustaba ver su museo 
lleno, disfrutaba mucho enseñar, y hubiera 
estado feliz de comprobar que el trabajo 
de la institución continúa manteniendo los 
estándares de calidad que él nos enseñó”, 
comentó Mariolis García Silva, actual direc-
tora del museo sanluiseño. 

Muy emocionados, los familiares mani-
festaron su agradecimiento por la decisión 
tomada. Carlos Alejandro Valdés Ríos, hijo 
de “Chiquitico”, dijo que para ellos repre-
senta un merecido homenaje a la obra de 
su padre, a su trayectoria dentro de la cul-
tura. 

El Museo Municipal de San Luis Julio Cé-
sar Valdés Solanes atesora más de 1 500 
piezas relacionadas con la historia y cultura 
del territorio. En 2015 cerró sus puertas 
para ser objeto de remodelación, y abrió 
nuevamente en 2019, con un nuevo guion 
museológico y museográfico. 

Las piezas en exhibición se distribuyen 
en tres salas permanentes. La primera de 
ellas recoge una síntesis de la historia lo-
cal, la segunda está dedicada a las artes 
decorativas y la última muestra diferentes 
procesos del cultivo del tabaco, una de las 
principales actividades económicas del lu-
gar. 

Durante la ceremonia, Armando Miguel González Padrón, Premio Habano, regaló 
unas décimas a “Chiquitico”, y fue develado un retrato suyo, de la autoría del artista 
de la plástica David Santa Fe 

El proyecto artístico pedagó-
gico Farmacia, liderado por el 
artista visual Juan Carlos Ro-
dríguez Valdés, participará por 
tercera ocasión consecutiva en 
la Bienal de La Habana, una de 
las más importantes convocato-
rias del arte contemporáneo en 
Cuba y Latinoamérica.  

“Siempre son bienvenidas es-
tas invitaciones, porque toda 
escuela que quiera existir, exis-
te en la legitimación que le dé 
el campo artístico”, declaró el 
gestor de la iniciativa, que tuvo 
sus orígenes en el año 2004 en 
la ciudad de Pinar del Río.   

Apoyado en la necesidad de 
reintegrar al hombre con la 
tierra y en el arte como pro-
ceso de sanación, el proyecto 
Farmacia  incluye talleres de 
formación regulares, así como 
múltiples acciones teóricas y 

Farmacia otra vez en la Bienal de La Habana

artísticas, entre las que figuran 
conferencias, exposiciones, 
intercambios y colaboraciones 
con artistas extranjeros y de 

otras provincias del país.
“Hemos tenido la dicha de 

que desde el centro Wifredo 
Lam, que es donde se coordi-

La exposición personal Volver a la tierra, de Juan Carlos Rodrí-
guez Valdés, formó parte de la primera participación de Farmacia 
en la Bienal de La Habana, año 2019. (Imagen tomada de la revista 

na la Bienal, se hayan fijado en 
el proyecto a partir de estas 
concepciones. Me interesan los 
proyectos que imbriquen vida 
con arte, porque pienso que el 
arte debe estar al servicio de la 
vida”, explicó Rodríguez Valdés.

El creador adelantó que 
como parte de la XV Bienal de 
La Habana, prevista del 15 de 
noviembre de 2024 al 28 de 
febrero de 2025, Farmacia or-
ganiza un amplio programa de 
acciones bajo el slogan  Farma-
cia: de la experiencia al imago. 
Exposiciones dentro y fuera del 
circuito de la ciudad vueltabaje-
ra y la participación de artistas 
invitados de varios países ca-
racterizarán el suceso cultural. 

Rodríguez Valdés comentó 
que al igual que en las bienales 
anteriores, esperan que esta 

represente un intercambio muy 
fructífero para el proyecto, la 
comunidad donde está encla-
vado y la provincia en sentido 
general. Asimismo, destacó 
que en este periodo, Farmacia 
mantendrá sus talleres de for-
mación, que comienzan un nue-
vo ciclo el próximo septiembre.

Además de a la Bienal, el pro-
yecto y su gestor han sido invi-
tados, por la artista colombiana 
Margarita Ariza, a formar parte 
de una exposición binacional 
curada, en el centro Wifredo 
Lam, donde será mostrada la 
obra Imago. Tierra cielo, cielo 
tierra, que Rodríguez Valdés de-
fine como un resumen en forma 
de archivo acerca de Farmacia. 

El proyecto artístico pedagó-
gico también colaborará con 
La escuela del fin del mundo, 
de México, en una obra pro-
cesual que tendrá por sede la 
sala transitoria del Museo Na-
cional de Bellas Artes, durante 
los meses de julio y agosto. 

El centro cultural Hermanos 
Loynaz mereció la distinción 
CubaPoesía al Mérito Cultu-
ral, otorgada por el Festival 
Internacional de Poesía de 
La Habana a personas e ins-
tituciones que destacan en la 
promoción y traducción de la 
poesía. 

Durante la velada Palabra 
del Mundo, uno de los momen-
tos emblemáticos del festival, 
los poetas Alberto Peraza Ce-

Distinción al Mérito Cultural para el centro Hermanos Loynaz
ballos, coordinador del festival 
en Pinar del Río, y Lisette Ma-
galys Rodríguez Camargo, parte 
del equipo de trabajo del centro, 
recibieron el reconocimiento de 
manos de Alex Pausides, presi-
dente del Comité Organizador. 

“Fue una grata noticia. Este 
también es un premio para la 
provincia de Pinar del Río”, co-
mentó Luis Enrique Rodríguez 
Ortega, director de la institución 
cultural pinareña.

El centro Hermanos Loynaz, 
próximo a cumplir su  aniversa-
rio 35, posee más de 200 títu-
los de poesía publicados bajo el 
sello Ediciones Loynaz, y orga-
niza varios espacios de promo-
ción de la lectura con públicos 
de diversas edades. Asimismo, 
convoca cada año al concurso 
Hermanos Loynaz, certamen en 
el que la poesía es el género de 
mayor número de participantes.

“Somos la editorial que más 

publica los libros de Dulce María 
Loynaz y sus hermanos, poetas 
todos. Pero, además, nos pres-
tigia tener en nuestro catálogo a 
grandes poetas pinareños como 
Nersys Felipe, Nelson Simón, 
Alberto Peraza… sin descuidar 
a los autores noveles”, destacó 
Rodríguez Ortega. 

Constituir la sede principal de 
la escuela de poesía, reciente-
mente inaugurada en Vueltabajo, 
así como del observatorio del 

libro y la lectura, representan 
otros puntos a favor de la visi-
bilidad del centro, más allá del 
contexto provincial. 

La distinción CubaPoesía al 
Mérito Cultural, también fue 
otorgada esta vez al centro 
de promoción literaria Manuel 
Navarro Luna, de Manzanillo; 
las revistas Amnios, de Cuba 
y Prometeo, de Colombia, así 
como a distinguidas persona-
lidades de la cultura cubana. 
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 Lázaro Álvarez, un príncipe desde el cuadrilátero

Con la humildad que le acom-
paña, y la certeza de ser un 
hombre capaz de convertir los 
reveses en aprendizaje, llega 
Lázaro Álvarez a esta etapa de 
madurez en su carrera depor-
tiva. Así lo confiesa, ni viejo ni 
acabado; sino con una maestría 
deportiva a prueba del más alto 
nivel,  en una disciplina expuesta 
completamente al enfrentamien-

to y al desgaste físico.
Lázaro Álvarez Estrada, o sim-

plemente, el Príncipe del boxeo 
cubano, hace solo unas sema-
nas logró el título de Cuba en un 
torneo doméstico, archivando 
su séptima corona. Esta vez, en 
una división muy poblada y alta-
mente competitiva como la 63.5 
kilogramos. 

Para el padre de familia que 

es, el haber llegado hasta aquí 
es una bendición imposible de 
alcanzar sin el apoyo de los su-
yos y de los entrenadores.

¿Cómo recibes esta gran 
felicidad de volver a colgarte 
el título de Cuba? “Agradecido 
con mi pueblo y con mi país,  
porque una vez más represento 
a Pinar en uno de los torneos 
más importantes de Cuba. Es-
toy contento por haber conse-
guido otra medalla de oro aquí y 
demostrar, una vez más, que el 
Príncipe  es el número uno en la 
Isla, y seguir luchando para que 
lleguen más logros”.  

¿El hecho de estar pelean-
do en el circuito profesional 
te ha permitido modificar tus 
estrategias en cada comba-
te?

“Sí, es una característica mía. 
Siempre estoy bien preparado, 
me protege hoy en día una ex-
periencia, una línea de entrena-
miento y de estilo táctica que 
me da el resultado, para así te-
ner estas maneras, ganar siem-
pre mis peleas y salir adelante, 
esa es mi filosofía, la cual me ha 
dado muy buenos resultados”.

¿Cuál es el objetivo que 
tiene Lázaro Álvarez en este 
2024?

 “Bueno, ya muchos han de 
saber que no iré a los Juegos 
Olímpicos. Mi deseo es concen-
trarme en el circuito profesional, 
ya que es algo nuevo en el bo-
xeo cubano, para desde aquí  
seguir dándole alegrías y éxitos 
a Cuba. Es una decisión perso-
nal, lo que no quiere decir que 
no esté dispuesto siempre para 
mi país, mi provincia, mi gente”. 

¿Recuperará Lázaro Álva-
rez el primer lugar en la di-
visión en eventos internacio-
nales o ya no está entre sus 
objetivos?

“Los dirigentes del Inder sa-
ben, pues personalmente se los 
dije, que quería concentrarme 
en el boxeo profesional, pero si 
el país me necesitaba en Cen-
troamericanos, Panamericanos, 
Juegos Olímpicos o cualquier 
evento múltiple, estaba dispues-
to, para así seguir demostrando 
que siempre amaré a mi bande-
ra y la levantaré bien en alto. 

“Entonces ya no ha quedado 
por Lázaro Álvarez, solo diré que 
aquí está el Príncipe para Cuba y 
para mi pueblo, para mi familia y 
para esos seguidores que están 
pendientes de mí.” 

¿Te sientes viejo, acabado 
o en plena madurez deportiva?

”Ni viejo ni acabado, siento 
que estoy en plena madurez 
deportiva, lo que me permite po-
der vencer en cada uno de los 
combates con mayor facilidad y, 
sobre todo, seguir poniendo en 
alto el nombre del boxeo pinare-
ño y cubano. 

“Para nadie es un secreto que 
en este deporte se reciben mu-
chos golpes. Los atletas están 
expuestos constantemente a 
lesiones, en mi caso he sido un 
boxeador saludable y longevo, 
así que estoy en total disposi-
ción de continuar aportando 
con mi maestría deportiva a la 
nación en los próximos eventos 
profesionales o donde sea teni-
do en cuenta”.

Lazarito, como es llamado 
por sus seguidores, exhibe tres 
medallas de bronce bajo los cin-
co aros, además de coronarse 
campeón mundial en tres opor-
tunidades. 

No solo es dueño de un estilo 
propio del arte de danzar en el 
ring, de golpear y no ser golpea-
do, sino que presenta la única 
corona profesional ganada por 
un cubano bajo la federación an-
tillana en estos circuitos. Lázaro 
muestra con orgullo ese cinturón 
y sigue soñando en aportar más, 
ser útil y mantenerse como ese 
referente para las nuevas gene-
raciones de boxeadores.

Fue 2023 uno de los años más 
exigentes para el movimiento de-
portivo de Cuba en lo que va de 
siglo. En medio de un escenario 
muy complejo para el país, los 
deportistas compitieron en los 
V Juegos del Alba, los Centroa-
mericanos y del Caribe en San 
Salvador, los Panamericanos de 
Santiago de Chile, y en varios 
torneos mundiales, clasificato-
rios a los Juegos Olímpicos de 
París.

Si bien en lo individual los re-
sultados estuvieron acordes con 
los pronósticos de los especia-
listas, el punto más bajo fue el 
desempeño de los deportes 
colectivos. En Santiago-2023, 
al quedarse el voleibol fuera del 
podio, Cuba no sumó medalla 
alguna en las seis modalidades 

Otra cara en los deportes colectivos
Por: Miguel Manuel Lazo colectivas en las que participó, 

lo que no ocurría desde la edi-
ción de Chicago-1959.

Cuatro años antes, en Lima, 
solo se alcanzó la presea de pla-
ta en el voleibol masculino, y el 
bronce de las chicas del balon-
mano. Pero la sequía de títulos 
en el escenario panamericano 
se extiende hasta la edición de 
Río-2007.

En lo que va de 2024, esas dis-
ciplinas han cambiado y, poco a 
poco, parece que podemos so-
ñar con regresar a planos estela-
res, primero en el área, después 
a nivel continental.

Hoy nos levantamos dueños de 
la novena posición en el ranking 
mundial de voleibol, terceros en  
la Liga de las Naciones, y se 
avanzó en puestos de clasifica-
ción olímpica. Si a la altura de la 
net llega el boleto parisino, atrás 

quedaría la ausencia de discipli-
nas colectivas en Tokio-2020.

En estos primeros meses de 
2024, el balonmano se convir-
tió en mundialista; después de 
tres lustros, clasificamos a ese 
mismo nivel en fútbol sala; tras 
ocho años, el equipo masculino 
de baloncesto le ganó a Estados 
Unidos, por primera vez desde 
1971, y va con buen paso en las 
ventanas clasificatorias a la fiba 
AmeriCup 2025; y la selección 
nacional de fútbol se mantiene en 
el nivel A de la Liga de las Nacio-
nes de la Concacaf 2024-2025.

Estos resultados no son fruto 
de la casualidad. Los contratos 
de deportistas cubanos en el 
exterior se han convertido en 
un aliciente, desde que el Inder 
implementó esa política en sep-
tiembre de 2013.

Elevar los niveles de prepara-

ción individual, atemperarse a 
escenarios competitivos de un 
rigor superior al que exhiben los 
certámenes domésticos y cons-
tituir una fuente de ingresos adi-
cional para el deportista son ele-
mentos que han ido creciendo 
y, en consecuencia, el resultado 
comienza a mostrarse.

El objetivo es mantenerse en 

la elite y seguir creciendo en 
los deportes en los cuales nos 
hemos superado, pero también 
lo es trabajar fuerte en los más 
rezagados y hacerlos compe-
titivos. El rescate de torneos 
nacionales en las diferentes ca-
tegorías, siempre será una vía 
expedita y decisiva de captación 
de talentos.

Encabezados por el vicepresidente del Inder, Omar 
Venegas Echemendía,  inició por Pinar del Río la visi-
ta para evaluar en la práctica la implementación del 
Programa 65x60=Fidel, el inicio del verano y la etapa 
final de la Serie Nacional de Béisbol. 

Este programa pretende revitalizar las infraestructu-
ras deportivas destinadas al desarrollo de la 60 edi-
ción de los Juegos Nacionales Escolares.

Durante la visita a la polideportiva 19 de Noviembre, 
el dirigente intercambió con el Comité Organizador y 
orientó agilizar las labores constructivas y realizarlas 
según aparece en los planes de ejecución.

En la Polivalente  se ejecutan acciones constructi-
vas en el tabloncillo de la sala y se recupera, además, 
el tatami de judo y sus zonas aledañas. 

Nuevos bríos para las instalaciones deportivas
En la Eide Ormani Arenado LLonch se pudo  apreciar 

el cumplimiento del programa 65x60=Fidel. En esta 
institución quedaron listos dos nuevos dormitorios que 
servirán para los más de 400 atletas que albergará Vuel-
tabajo en el transcurso de la celebración de los Juegos 
Nacionales Escolares y Juveniles.

De igual forma, en la escuela las labores de reparación 
son palpables: el tabloncillo de la gimnasia artística, el 
colchón de lucha y el terreno de béisbol han recibido una 
transformación. 

Sobre las acciones para enfrentar un “Verano 2024” con 
nuevos bríos, ya están indicadas las acciones desde la co-
misión de recreación y deportes para todos, según explicó 
Daniellys Sánchez González, directora de Deportes.

 La dirigente también dio a conocer sobre la estrategia 

para asumir la etapa conclusiva de la Serie, teniendo 
en cuenta que la provincia no posee iluminación artifi-
cial.

“La Serie es una fiesta aquí, por ello, nos hemos 
vinculado con los nuevos actores económicos para 
trabajar en equipo, en pos del espectáculo.

 Ventas de artículos deportivos y la sección recor-
dando a los grandes, en todos los juegos, reconoce a 
una gloria deportiva”, puntualizó.

Al concluir el recorrido, Venegas Echemendía  evi-
denció  que Pinar del Río avanza, y existe la certe-
za  de que  la provincia tiene una alta responsabilidad 
con el país en materia de alto rendimiento, por ser un 
territorio de campeones que habitualmente aporta al 
medallero cubano en eventos múltiples, concluyó.
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Las mañanas son apacibles en 
Arroyos de Mantua. Ningún lugar 
del occidente recibe el sol tan dis-
puesto. 

El verde del manglar adquiere to-
nos dorados, canta el gallo, y las 
pequeñas olas golpean suavemen-
te el costado de los barcos surtos 
en puerto.

Arranca un motor marino, canta 
el pelícano y saltan los agujones 
perseguidos por algún peje gran-
de.

La campana anuncia el día en el 
puesto de guardafronteras, mien-
tras el vaho del café se extiende 
más allá de la cocina hasta los 
guardias somnolientos que hicie-
ron el turno de la madrugada.

Pero los domingos son más tran-
quilos, como si el tiempo aminora-
ra la marcha, para dar un respiro 
a los muchachos que cuidan las 
costas de esta Isla. 

Una llamada dispara las alarmas 
y eleva la adrenalina hasta niveles 
insospechados: un hombre está 
atrapado en el fondo de un pozo, 
a 25 metros de profundidad, y es 
necesario rescatarlo. Entre los es-
cogidos está el soldado Abel Mar-
tínez Fiallo, del Grupo de Destino 
Especial.

Abelito tiene 21 años, es mediano, 
piel morena, ojos reidores y uniforme 
impecable. Su fisonomía denota acción, 
como si un mecanismo interior le permi-
tiera vivir en alerta perenne. 

La historia de este joven se parece a 
su tiempo. 

“Mi papá era policía. No recuerdo un 
solo día que no estuviera en “posición 
uno”. Crecí en esa aureola del deber, 
sobre todo porque estaba convencido 
que mi papá era un héroe”.

Abel escoge las palabras, porque 
habla con respeto de una historia que 
nació en la admiración de un crío por la 
figura paterna. 

“Cumplí 18  y me incorporé al Servi-
cio Militar. Cuando me licenciaron traba-
jé un tiempo en el sector privado, pero 
me di cuenta que lo mío era seguir el 
camino de mi papá”.

En el 2021 Abel se unió a las filas del 
Ministerio del Interior como miembro de 
la Brigada Especial.

“Me presenté a la convocatoria, casi 
de inmediato comencé el entrenamien-
to en el Centro de Instrucción.   Me des-
tinaron al batallón especial de Pinar del 
Río como agente de brigada. Ahora mi 
misión es en el Grupo de Destino Espe-
cial, con la preparación pertinente y las 
exigencias de las nuevas obligaciones”. 

Volvemos al presente, le pregunto 
qué sucedió aquella mañana del domin-
go dos de junio.

“Un oficial de las Tropas Guardafron-

Sin decisión, no hay héroes
Texto y fotos de Lázaro Boza

teras, dos soldados y yo acudimos al 
llamado de los vecinos para socorrer a 
un ciudadano atrapado en un pozo de 
brocal”.

La idea era extender una cuerda y 
sacar al hombre siniestrado, pero una 
vez en el lugar, Abel y sus compañe-
ros se percatan de una realidad muy 
distinta.

“En la penumbra, a 25 metros, un 
adulto intentaba sobrevivir, pero su lu-
cha lo debilitaba más y más, hasta de-
jarlo agotado y sin oxígeno”.

Había muchas personas. El médico y 
la enfermera del servicio extendido de 
Salud, vecinos conmocionados, familia-
res y trabajadores de la unidad pesque-
ra. Todos querían ayudar, pero antes, 
debían alcanzar al hombre que desfalle-
cía en las entrañas del pozo.

¿Tomaste la decisión a la ligera?
Abel se pone serio. Organiza sus pen-

samientos y me habla.
“Los militares siempre tenemos un 

plan A, un plan B… y nunca actuamos 
por impulso. Sucede que el tiempo es-
taba en contra de nosotros. Entonces 
supe que un hombre iba a morir y eso 
no lo podía permitir”. 

Algunos trajeron una escalera, de las 
que emplea la Empresa Eléctrica, pero 
la profundidad era excesiva. Entonces 
el soldado tomó una decisión conclu-
yente: bajaría, no había otro remedio. 
Le era ajeno el interior del pozo, estaba 
oscuro y estrecho, por lo tanto, tenía 
que operar rápido. Sus compañeros, in-
crédulos, no alcanzaban a comprender 

lo que les decía. 
“Si no lo hago, se muere”, 

les comentó.
Comenzó el descenso. De-

cenas de manos sujetaban 
la cuerda con la que bajaba 
la única esperanza del hom-
bre atrapado en lo profundo. 

“Cuando iba por la mitad, 
me percaté que la ausencia 
de oxígeno se hacía cada 
vez más evidente. Logré lle-
gar a él y, con la intención 
de motivarlo, le dije: “Tran-
quilo, he venido a salvarte”. 

Por su preparación, Abel 
sabía que trataba con una 
persona desesperada, en 
pánico y con una condición 
física muy delicada.

“Lo até fuerte y di la señal. 
La acción no excedió los 
dos minutos. Cuando llega-
mos a la boca del pozo, la 
gente lanzó un grito de ale-
gría y nos sujetaron. A él lo 
llevaron inconsciente para la 
institución de salud”. 

Abel concluye el relato, 
sus compañeros asienten. 
Y lo hacen como si lo vivido 
fuera tan común; una de las 
tantas misiones que cum-
plen los guardafronteras.  Es 
evidente: de tan modestos, 
no ven en el hecho la haza-
ña materializada por amor y 
empatía con sus semejan-
tes.

¿Sentiste miedo? 

Los muchachos ríen, Abel les revira 
los ojos y contesta.

“Claro, siempre está el miedo ante lo 
desconocido, pero el miedo se domina, 
porque mi temor a que el ciudadano 
muriera en la profundidad, era mayor”. 

Dos años atrás, el padre del soldado 
Abel Martínez Fiallo falleció. Para mí, 
era de esos hermanos que nos da la 
vida, por eso le pregunto:

¿Qué diría tu papá?
“Si él estuviera aquí, seguro que apro-

baba mi decisión. Era tu amigo, me 
dice, sabes que lo haría”. 

Asiento, estrecho las manos del gru-
po y doy por terminada la entrevista. 
Entonces pienso que, es muy posible, 
hay una, dos, 10, 100, 1 000, un millón 
de esperanzas. 

Si estos muchachos, militares de mi 
país, sacrificados, y lejos de sus seres 
queridos, son capaces de despojarse 
de egoísmos y exponer sus vidas, sus 
jóvenes y valiosas vidas, por el débil, 
el necesitado, el caído, pues hay moti-
vos suficientes para dormir tranquilos y 
rompernos las uñas al alba por el bien 
de la Patria que ellos defienden.


